

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia. 1'50 Ptas. trimestre
 Resto de España. 2'00 id. »
 Extranjero. 3'00 id. »

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 9, 1.^o
 GERONA

Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CARTAS DE UN REPUBLICANO

(ESCRITAS ESPRESAMENTE PARA «EL IDEAL»)

VIII

La critique est aise l'art est difficile

Boileau

A UN MI AMIGO RESIDENTE EN L. IBERIA

Querido amigo: Por fin he sabido, que recibiste las mías, aunque con más o menos regularidad. Me dices también, habérlas leído con atención, y veo que en substancia, aciertas con la reforma que debemos proponernos; pero me haces una serie de argumentos, susceptibles de condensarse en el distico de Boileau «La critique est aise l'art est difficile». No merezco, en verdad, semejante reproche. Todos cuantos reparos concretos he señalado, fueron seguidos del procedimiento seguro de enmienda, o por lo menos, del procedimiento capaz de ofrecer resultados opuestos a los censurados. Cuando me referí á modalidades generales, á sistemas ó conjuntos de conducta, explicaba que el desagrado producido, tomaba origen en la comparación con episodios históricos de linaje análogo. Y en suma, he puesto especial conato, en dejar á salvo la Unión Republicana, y en no confundir el anhelo de una orientación adecuada, con la mal aconsejada impaciencia con la precipitación insensata y menos aun con la disparatada publicidad de que aquello que requiere reserva. También me consta, ó mejor dicho «nos consta»; porque somos varios los que pensamos según estas cartas, que NO EXISTE una fórmula de hacer revoluciones, una pauta ó cuadrícula, para derribar gobiernos según minuta; si tal sucediera, fuéramos bien inbéciles los republicanos, y mereciéramos no lograr nunca nuestros ideales; pero con eso y con todo, ¿es inexacto lo que exponen y desarrollan mis anteriores cartas? ¿Por ventura, no permanecen incontestables, las objeciones manifestadas, y los escasos frutos hasta hoy conseguidos?..... Basta por ahora con eso y déjame continuar.

Reparo también, que me dices se hace preciso aceptar, las condicionales suministradas por la realidad práctica, y en vez de forjar fantasías consagrarse al planteamiento y resolución del problema, sujetándose á aquellos actos.

Pláceme, por cierto, escuchar esas razones; y aun cuando tú las crees poderosas en tu abono ya verás como yo también me sirvo de ellas; pues en el fondo tú y yo no discrepamos gran cosa. Me pintas los elementos materiales, que hoy intervienen en la lucha armada, para deducir, que han experimentado tal incremento, que han llegado á adquirir influencia tan poderosa y decisiva, que no cabe, ni soñar, en improvisaciones burdas é imperfectas, si pero al cabo, capaces de sostener la lucha, aun cuando con alguna inferioridad. Más claro, y valiéndome de un ejemplo: que HOY, fuera absolutamente im-

posible llevar á cabo la toma de la Bastilla por el pueblo de Paris, ni las numerosas insurrecciones populares de la regencia de D.^a María Cristina y del reinado de Doña Isabel II. Cierito, ciertísimo, es la primera parte; más en cuanto á la consecuencia ó resultado que denotan los ejemplos, algo pudiera argüirse; no obstante respetaré provisionalmente la integridad de tu razonamiento. El cual te conduce á declarar, que estando hoy clasificados como imposibles en absoluto los movimientos populares improvisados, y requiriendo por lo tanto, una preparación lenta y abundosa, con el presupuesto de un material demasíadamente costoso, y cuyo acopio y ocultación, se tornarían irrealizables; puesto que llegáramos á vencer las dificultades de adquisición, es forzoso renunciar á todo intento, que no partiese de la cooperación de las fuerzas armadas: quedando así inmuertas la iniciativa y principal papel, que á estas les incumbe. Aquí, ya no estoy tan acorde contigo; pero quiero aun concedértelo momentáneamente sin modificación; y todavía más, quiero admitir, siquier sea interinamente también la especie, que con timidez apuntas: es á saber, «que el espíritu de nuestro ejército, nos es decididamente adverso» en su inmensa mayoría, sino en totalidad. Repito, esto último, solo lo acepto hipotética é instantáneamente; y pregunto ahora: ¿Qué es lo que se ha hecho, para cambiar, transformar ó modificar siquiera, esa enemiga que sintiera el elemento armado? Un discurso de Salmerón, cuyo mérito será piramidal; pero cuyo efecto, habia de ser asaz limitado en la milicia, algunos articulillos en los periódicos de provincias, todos ellos de segundo orden, (1) y tal cual toquecillo, en los discursos de los mitines; artículos y alusiones, que suponiéndolos todos perfectamente señalados y desarrollados, han quedado tan inadvertidos, para aquellos á quienes se encaminaban cual si se hubiesen manifestado en una cariñosa carta de familia. Hecho esto, nos hemos sentado pacíficamente, á esperar «que con el tiempo maduren las uvas» y á preparar nuevas elecciones, que es lo único que parece interesarnos, al fin y á la postre.

¿Parécete á ti, que esos procederes son muy satisfactorios? ¿Parécete á ti, (que aun aceptando íntegras tus premisas) no hemos de aspirar á otras consecuencias? Pues si lo crees así yo te aseguro, QUE LA MASA TOTAL de la Unión Republicana piensa y siente lo contrario. No te indicaré, lo que se debe hacer ni la forma y manera de hacerlo; primero, porque como tú mismo has dicho, estas no son recetas ó fórmu-

(1) No hay ofensa, pues esta clasificación se refiere solo á la importancia material de su tirada.

las algebraicas; segundo, porque aun poseyendo el esquema del procedimiento, no creo que se debiera publicar «urbi et orbi»; y tercero, porque sólo interinamente acepté tus supuestos y no puedo deducir consecuencias, de premisas que estimo inexactas. Pero aunque no acertemos á adivinar «lo que se puede y se debe hacer.» ¿Será menos cierto, menos notorio, que la gestión actual, lleva camino de procurarnos la República..... allá para el año 3000?

Fuiste injusto al dispararme, á guisa de flecha del partido, la aludida sentencia de Boileau; y tanto me duele, que quizás excediéndome del plan preconcebido, voy á reseñar mi discrepancia contigo, indicando luego, no los procedimientos que hubieran de desarrollarse (pues ya convinimos en que eso no era pertinente) pero si alguna tendencia general, que debe inferirse de las premisas modificadas; tendencia, que al informar los procesos de ejecución, nos brindaría de seguro, resultados más ventajosos que los actuales.

Por mucho que quiera condensar y reducir la expresión de cuanto me resta para contestar la tuya, agregándolo á lo que llevo dicho, me resultara la epístola con dimensiones más que suficientes para obligarme á constituirla en dos: terminando por hoy con repetirme siempre tuyo affmo. amigo y correligionario,

M.

DECLARACIONES DE SALMERÓN

Una interview

La Tierra, ilustrado colega de Cartagena, publica las siguientes declaraciones hechas, por el Jefe de Unión Republicana en una conversación que tuvo con nuestro querido correligionario Sr. Rocha:

«El presidente del Circulo de la Unión Republicana de Cartagena, nuestro querido amigo Pepe Rocha, nos ha contado su visita á Alhama de Almería, y su visita á D. Nicolás Salmerón, que veranea en ese pueblo.

De su relato hemos recogido algunas notas interesantes, que ofrecemos á nuestros lectores.

El pueblo donde actualmente reside el Sr. Salmerón es un pueblo modelo, cuyo Ayuntamiento y alcalde, republicanos ambos, realizan el ideal de la administración pública. Por excepción en toda España, aquel Ayuntamiento, en vez de ser deudor de la Diputación provincial, es su acreedor. El dato es elocuente.

El Sr. Salmerón ha resistido cuantas intervius se le han querido hacer en la «Huerta Rosalía», su residencia veraniega; sin embargo, en su conversación con Pepe Rocha y Nicolás María, le oyeron éstos decir que la Unión Republicana, lejos de haberse debilitado, se fortifica cada vez más.

El Sr. Salmerón manifestóse convencido y partidario del procedimiento revolucionario para la instauración de la República, desmintiendo con esto cierta leyenda que han propalado varios federales.

El ilustre jefe del partido de Unión Republicana hará importantes declaraciones políticas en el mitin que se celebrará en Barcelona á últimos del mes actual».

(De El País de Madrid)

Con estas declaraciones basta para que todo

buen republicano, obediente á la voz del Jefe, preste su concurso á cuantos trabajos vayan encaminados á la acción necesaria para el triunfo de nuestros ideales.

Y... al buen entendedor, con media palabra, basta.

POUR LA REPUBLIQUE ESPAGNOLE

Con este título publica el importante diario *L'Action* de París una extensa reseña del banquete ofrecido al señor Morayta por los republicanos españoles residentes en la capital francesa.

Hemos recibido en esta redacción de EL IDEAL el número de dicho colega francés que se ocupa de tan importante acto y de él traducimos las siguientes líneas, que se refieren á nuestro paisano D. Arturo Vinardell Roig.

El señor Vinardell, dice *L'Action*, presidente del Comité republicano-español de París, tomó la palabra y dijo ser para él un grande honor el de poder presentar á los asistentes á su gran amigo señor Morayta.

Cuando existía, dijo, el gran partido posibilista, dirigido por Castelar, había combatido al lado de su viejo amigo señor Morayta; y cuando los servidores de la monarquía le encausaron por la publicación de un artículo, Morayta fué su defensor, y después de la condena de diez años de cárcel éste le señaló el camino del destierro, abriéndole nuevos horizontes.

Morayta es el presidente honorario de este grupo del partido republicano español residente en París; Morayta es una gloria Universitaria española, del libre-pensamiento español, de la España republicana; y él viene hoy á alentar nuestras esperanzas, de los republicanos que esperamos llegar hasta el fin, con el triunfo de la República Española.

«Decid á nuestros amigos, decid á Salmerón, nuestro Jefe, decidles que somos, en efecto, hombres impacientes, pues queremos verdaderamente que pronto se implante la República. Cada día que pasa es un día que se afianza más la monarquía y eso no puede ser: queremos una República, sincera, radical, progresiva y laica.

» Los republicanos franceses cuentan con nuestro esfuerzo, por eso están con nosotros, pero á condición de que vayamos á una República verdad; una República que aniquile el clericalismo, y sobre todo el clericalismo de alto vuelo.

» Amigos míos: bebamos á la salud del gran ciudadano Morayta.

Este discurso fué saludado por grandes y repetidos aplausos.

Los propósitos radicales atribuidos por el señor Vinardell al señor Morayta no fueron por éste desmentidos, pues cuando le tocó brindar, entre otras cosas dijo:

«Me sería más fácil y agradable tomar una barricada á la bayoneta, que pronunciar un discurso.

» La Revolución está próxima y la República española será pronto la hermana afectuosa de la República francesa.»

Otras cosas, más fuertes aún, se dijeron en este importante acto, que no publicamos porque nos echarían á presidio.

En este banquete tomaron parte más de 200 comensales.

El descanso dominical en Gerona

El domingo pasado, primero de la serie, cumplióse en Gerona, con todo rigor, la perturbadora y odiosa ley del descanso dominical.

La ciudad presentaba un aspecto triste y desolado, todas las tiendas estaban cerradas y el despintado reverso de las puertas daban á las calles, plazas y paseos una fisonomía extraña, de pobreza y ridiculidad carnavalesca, que deslucía la fiesta y contrastaba con la camisa blanca, las botas limpias y el traje nuevo de los domingueros. Parecía que las casas se habían puesto la chaqueta al revés enseñando el mugriento forro.

En otros días del año, de cierre general, como el Jueves Santo, hay la ventaja de que vienen á Gerona muchos forasteros de los pueblos vecinos y hay en la ciudad, aunque las puertas estén cerradas, más movimiento, más vida.

Como el domingo pasado, no habíamos visto á Gerona en ningún otro día del año; parecía que los transeúntes se paseaban por el interior de un cementerio. Al salir de su casa muchos preguntaban: «Pero, ¿qué ha muerto alguien?»

Las gentes formaban grupos en las aceras y en las esquinas de las calles comentando el espectáculo.

Por la tarde, al oscurecer, cuando se llena la Rambla, vimos á muchos vecinos de aquellas tiendas cerradas, sentados en la calle, frente á sus casas, presenciando el hermoso cinematógrafo del paseo.

Lo más irritante de esa ley del descanso dominical, es que se prohíba tener abiertas las puertas de las tiendas. De ello oímos que muchos se quejaban, por que los vecinos ó habitantes de esas tiendas tienen, en el interior de las mismas, la cocina, el comedor y demás habitaciones, las cuales reciben la luz y el aire por la puerta de la calle.

Menos mal que no se permita trabajar en domingo, pero imponer el cierre forzoso de las tiendas, es privar á muchos de poder respirar y vivir en su casa.

En Gerona, donde tanto escasean las buenas condiciones higiénicas, esa ley del descanso dominical constituye indirectamente un peligro más para la salud pública.

No es extraño, pues, que en todas partes, se oyeran vivas protestas y censuras, formuladas por personas de diversas ideas y opiniones políticas, contra esa ley que solo se ha cumplido por fuerza y á regañadientes, porque no existe aún el valor suficiente para hacer otra cosa.

Durante la mañana del domingo pasado, en la calle de Albareda, frente á la iglesia del Sagrado Corazón, vulgo *Eldorado*, estuvo estacionado en la acera un armatoste ó aparador ambulante, lleno de cruces, medallas, rosarios, estampas, escapularios y otros cachivaches por el estilo.

Si la ley del descanso dominical mantiene y consiente esos privilegios de poder vender por las calles artículos sagrados, las ordenanzas municipales prohíben ocupar las aceras con objeto alguno que impida ó moleste la circulación de los transeúntes.

A los vendedores ambulantes se les señala el sitio que deben ocupar con sus mercancías y además se les hace pagar el subsidio ó contribución correspondiente.

Sr. Alcalde: ¿cumple todos esas condiciones el vendedor ambulante situado frente á la iglesia del Sagrado Corazón?

Bueno está que los clericales se aprovechen, si pueden, de todos los beneficios de esa ley del descanso dominical, pero las autoridades no deben permitirles que ejerzan su industria fuera de las condiciones á que están sujetos los demás vendedores.

Y lo que son las cosas.

A ese de la iglesia del Sagrado Corazón nadie le dijo nada y sin embargo al dueño del establecimiento de bebidas, «El Dátil», de la Rambla de Alvarez, porque abrió un momento, se le dió un disgusto de marca mayor.

El propio Gobernador, Sr. García Alix, en persona, entró en la taberna y arrojó á la calle, con gritos y denuestos, á los que estaban dentro, obligando al dueño á que cerrase inmediatamente.

La culpa la tenían los de la policía, pues éstos habían dicho al dueño de «El Dátil» que ya podía abrir su establecimiento.

En la Rambla de la Libertad, presenciábamos una escena cómica.

El dueño de una tienda y su familia, salieron por la mañana á dar un paseo y al regresar, para penetrar en el piso interior, colocaron una escalera de madera en el arroyo y entraron por el balcón, pues consideraban, sin duda, que la ley del descanso les prohibe abrir la puerta de la tienda.

Mientras se encaramaban por la escalera, para subir

al balcón, se agrupó la gente en la Rambla, comentando la ocurrencia.

* * *

Durante esta semana, han sido muy numerosas las reclamaciones y consultas dirigidas al Gobierno civil, sobre determinados casos de interpretación de la Ley del descanso dominical, El Sr. García Alix y los empleados del Gobierno, se han visto negros para satisfacer á todos, pues la vaguedad del precepto legal hace muy difícil su verdadera interpretación; de modo que hoy, es de esperar se notará en todas partes el mismo desbarajuste y confusión que el domingo pasado.

A recibir á Salmerón

Son muchas las personas de esta ciudad que se proponen ir á Barcelona para unirse á la gran manifestación que recibirá á Salmerón, al llegar á la capital de Cataluña.

Sin embargo, al leerse en *La Publicidad*, que D. Nicolás llegaría á Barcelona el día 24, á las 9 de la mañana, hemos oído que muchos obreros se lamentaban de que dicha llegada no fuera el domingo, en vez del sábado.

Desde estas columnas, hacemos público que hemos escrito á D. Alejandro Lerroux, haciéndole presente esta observación, para si es posible y conveniente tenerla en cuenta en beneficio de los obreros que han de trabajar el sábado, pues hay que advertir que el día 24, sólo es fiesta en la provincia de Barcelona.

Atendiendo á estas y á otras razones y como quiera que el día señalado aun no se ha designado como definitivo, es posible que se adelante para el domingo, en cuyo caso, en los últimos trenes del sábado, por la tarde, serán en gran número los obreros y republicanos de esta ciudad y de la provincia que marcharán á Barcelona.

Las personas que deseen inscribirse para el viaje, á fin de salir de Gerona en colectividad, con las banderas y estandartes correspondientes, pueden dejar sus nombres en esta Redacción ó en la Secretaría del Centro Republicano.

SECCION LOCAL

En virtud de la aclaración que ha dado el Consejo de Ministros á la Ley del descanso dominical, por lo que se refiere á la prensa, en el sentido de que se permite la venta y reparto, en domingo, de los periódicos confeccionados en sábado, EL IDEAL continuará saliendo cada domingo, pues queda terminada su confección, cada semana, antes de las doce de la noche del sábado.

Llamamos la atención del Sr. Alcalde, aunque dada su indolencia, tal vez no nos atienda, de la falta de inspección que se nota, por parte tal vez del facultativo, en la venta del pescado, pues hay mucho de éste averiado, que se deja vender impunemente, pudiendo ser causa de alguna enfermedad.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido compañero y correligionario, D. Eusebio Corominas, Director de *La Publicidad* y Cocejal del Ayuntamiento de Barcelona, quien ha permanecido unos días de esta semana en Gerona, de regreso de Bañolas.

Los vecinos de la calle de la Cor.-Real celebrarán hoy, domingo, su fiesta mayor, teniendo contratada la orquesta «La Principal» de Santa Coloma, que dirige Don Enrique Guasch.

La misma orquesta en los días 24, 25 y 26 del actual, fiesta mayor de Santa Coloma, está contratada para

los conciertos y bailes que se darán en su entoldado levantado por cuenta de la sociedad coral *Artística Farnense* de dicha villa.

Hoy se celebra la fiesta llamada de la «Minerva» en el vecino pueblo de Salt, bailándose sardanas ejecutadas por la orquesta del mismo pueblo.

El lunes próximo, 19 del actual, á las 10 de la mañana, tendrá lugar el sorteo de las *décimas* que han correspondido á los pueblos en el reemplazo actual.

Varios vecinos de la Rambla de Mossen Cinto Verdguer. (Peso de la Paja) nos piden que preguntemos al señor Alcalde si las lámparas de luz eléctrica de la citada vía están de luto, pues hay algo, como una gasa negra, que empaña su transparencia. Lo que envuelve los globos de dichas lámparas, como casi todas las de la ciudad, es un palmo de mugre, que bien convendría se mandase limpiar por los arrendatarios de la electricidad.

Hemos recibido un hermoso cartel anunciador de las máquinas de escribir, marca «Ideal» construidas por la importante casa Vertheim, que tiene una sucursal en esta ciudad, calle de las Ballesterías, número 3.

El Centro Republicano de esta ciudad ha delegado al señor D. Odón de Buen, catedrático de la Universidad de Barcelona, para que le represente en el Congreso internacional de librepensadores que ha de celebrarse en Roma el día 20 del actual.

El martes pasado, día 13, reunióse la Comisión provincial, compuesta por los señores Cusi, Corominas, Ameller y Jonama.

La compañía de ferrocarriles de M. Z. A. ha establecido billetes de ida y vuelta á precios reducidos, para asistir á la fiesta mayor de Santa Coloma de Farnés.

Lo expendición de dichos billetes tendrá lugar en los días 23, 24, 25 y 26. del corriente y servirán para regresar en los días 24, 25, 26 y 27. del mismo.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Agosto fué el siguiente:

Nacimientos; 42, de ellos 3 ilegítimos. Defunciones 59, clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 2; tuberculosis 9; enfermedades del sistema nervioso 11; idem del aparato circulatorio y respiratorio 15; idem digestivo 14; idem génito-urinario 1; septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 1; senectud 2; suicidios 1; muertes violentas 1; otras enfermedades 2; resultando una mortalidad de 3'73 por 1000 habitantes, y una natalidad de 2'66 por 1000.

ECOS DE LA PROVINCIA

San Feliu de Guixols

Entre los empleados que tiene el Municipio en el matadero público, hubo el domingo pasado un conato de huelga por mala interpretación de la Ley del descanso dominical. Pretendían nada menos, que se instalara en el matadero un aparato refrigerante para conservar, durante dos días, la carne de las reses sacrificadas y así poder descansar el domingo. Luego propusieron cambiar las horas de la matanza.

Pero parece que ni éste ni aquél proyecto han prosperado.

La ley del descanso dominical dice que se exceptúan las industrias cuya materia exige preparación desde el día anterior, como el pan, la carne, etc.

Por lo tanto, la disposición legal es bien terminante.

Y si se tiene en cuenta que dichos empleados de este matadero público sólo trabajan unas dos horas diarias, no tenemos inconveniente en afirmar que el Municipio negará su pretensión.

—El domingo pasado, por la mañana, reunióse los fabricantes y comerciantes de la industria taponera, acordando constituirse en sociedad, para contrarrestar los efectos del *trust* de acaparadores de desperdicios de corcho. Al efecto adquirirán la maquinaria necesaria para prensar paños, dedicándose á su expedición. Para ello disponen ya de locales apropiados.

—La esposa de nuestro amigo y correligionario Don Jaime Irla, miembro del Comité de nuestro partido, el lunes de esta semana dió á luz, con toda felicidad, á un precioso niño. Nuestra enhorabuena.

—Para el Congreso librepensador que debe celebrarse en Roma, llevará la representación de los republicanos guixolenses, por delegación otorgada por el Comité, haciéndose intérprete de sus correligionarios, el distinguido Catedrático y concejal de Barcelona D. Odón de Buen.

—Nuestro amigo particular D. Vicente Rourich, administrador de consumos de esta ciudad, el miércoles contrajo matrimonio con la distinguida y agraciada señorita Doña Fermina Canadell, partiendo el mismo día para Barcelona. Deseamos á los desposados felicidades.

—En el Fomento de la Enseñanza Laica, Colegia «La Verdad», se hallan abiertas, todo el año, las clases de Párvulos, Elemental, Superior, de Adultos, etc.

También hay clases especiales de Cálculo mercantil, y Teneduría de libros á horas extraordinarias.

Para informes dirigirse al Director del Colegio, Algabierra, 30.

—El señor Alcalde, por delegación y como presidente de la Junta del legado Surís, ha hecho pública la subasta para las obras de carpintería del Asilo de ancianos pobres, cuyo acto tendrá lugar el 20 del actual. Hemos oído decir, á individuos de la Junta que, las condiciones de la subasta serian en forma que pudieran intervenir todos los carpinteros de la ciudad, y según parece no es así, por cuanto algun carpintero al ir á examinarlas tuvo que manifestar su extrañeza al arquitecto señor Azúa, diciendole que en aquella forma *había gato encerrado* escusándose aquél en que todo era obra del otro arquitecto ó sea de Don General Guitart. Veremos si resulta que en vez de uno hay dos *gatos encerrados*, y á fé que lo sentiríamos.

—El Gobernador civil ha revocado los acuerdos de este Ayuntamiento y Comisión provincial, en el litigio de los hermanos Castelló, de los terrenos de *Calasans*. Profunda impresión ha causado en este vecindario tal resolución, desprovista de todo fundamento y prescindiendo por completo de las numerosas pruebas documental y testifical presentadas por el Ayuntamiento á informe de la Comisión provincial.

Tenemos la seguridad de que el Cabildo, para conseguir lo que corresponde á S. Feliu, apurará todos los recursos, contando como cuenta con la adhesión de este vecindario. En defensa de sus legítimos intereses, puede disponer de nuestro modesto concurso.

La Redacción Local.

Amer

El Ayuntamiento de esta villa impuesto en la necesidad material de construir una entrada de pueblo decente y en condiciones de que los carruajes no estén expuestos á percances diarios que podrian ocasionar desgracias personales y serios disgustos, ha acordado construir un ancho y buen camino en el llamado Portal de Olot y al efecto vemos con gusto que ya se han empezado los trabajos para realizar la mejora que con tanto clamor demandaba el vecindario desde que fué dada al público la carretera del Estado.

Sin duda que lo que formará una especie de Rambla, desde la carretera al pueblo, tendrá que ser bautizado, á lo que nosotros impetramos con el mayor respeto del Ayuntamiento, acuerde darle el nombre de Rambla de la Libertad ó del Progreso, dando á entender que Progreso y Libertad en esta villa empezó á brillar el primero de Enero de este año en que el consistorio está formado de personas de buena voluntad, de administración y amantes de los adelantos modernos.

—En tertulia de amigos oímos disputar con mucho interés una proposición que explanaba, con gran verbosidad, un vecino de esta, el cual, se empeñaba que debe levantarse una estatua al *ilustre Feudal, ex-cacique máximo* de la comarca en el centro de la Plazoleta que formará la Rambla á lo que se oponían tenazmente los convecinos allí reunidos fundándose en que habiendo dominado por espacio de tantos años el *hombre funesto*, nada había hecho en beneficio del pueblo, replicando con mucha seriedad el proponente que, como vecino y contribuyente, exigía se empezara la estatua pero con la condición de que fuera colocada de manera que diese siempre la espalda al público, para que éste haciéndole justicia no le escupiese en la cara. Siga nuestro Ayuntamiento el camino emprendido y recogerá calurosos aplausos de las personas imparciales y de criterio, por el anhelo que demuestra y los sacrificios que lleva á cabo para mejorar en lo posible las condiciones de la villa.

El Corresponsal.

Cassá de la Selva

El 14 del actual cumplieron tres años de los memorables sucesos del Jubileo, celebrado por los reaccionarios cassanenses, de aquellos sucesos que á no haber tenido alcaides como Don Francisco Vidal, hubiéramos visto nuestras calles regadas en sangre. Esta fecha no debemos olvidarla los republicanos, pues trae consigo el despertar de un pueblo ansioso de marchar por las vías de Libertad y Progreso.

Recordando los actos del señor Vidal, para contener el desbordamiento de aquella multitud, recordamos también y con tristeza á otros alcaldes, que lo primero que hubieran hecho, en semejantes casos, hubiera sido echar la guardia civil sobre aquella enorme multitud, sin meditar las consecuencias.

Recordamos también que nuestras manifestaciones de protesta, que tanto indignaron á la clericalia, fueron nues-

tro triunfo y el de un alcalde digno de figurar en la memoria de los cassanenses agradecidos.

—La nueva ley del descanso dominical, ha levantado las más unánimes protestas de todos los industriales cassanenses, pues la consideran terrible para el comercio. A seguir así, muchos están dispuestos á darse de baja de sus respectivas matriculas. —C.

NOTAS DE LA REDACCION

Insertaremos en EL IDEAL las cartas de fuera que vengan firmadas por personas conocidas y que traten de asuntos serios y verídicos.

De todos los escritos guardaremos el incógnito del que los firma, si éste así lo desea, pues nos hacemos responsables de todo lo que inserta EL IDEAL.

Las personas que deseen denunciarnos algo y cuya firma no es conocida en esta Redacción, deben enviarnos sus escritos firmados por un suscriptor, por el Corresponsal ó por el Presidente del Centro ó Comité republicano.

Bescanó

Varios vecinos de este pueblo nos dicen, en una carta, que el otro día el tren de pasajeros partió de la estación sin permiso del Jefe de la misma.

(N. de la R.)

Palau

Fechado en este pueblo, hemos recibido un largo escrito que no publicamos por que no lleva firma.

(N. de la R.)

Crespí

Hemos recibido una carta de D. José Gallostra felicitando á D. Juan Gispert, de Salt, por su buena gestión administrativa como Concejal del Ayuntamiento de dicho pueblo.

(N. de la R.)

Publicaciones recibidas

La libertad

La importante librería de D. J. Vives (Llovera, 46, Reus) ha fundado una Biblioteca Republicana, editando varios libros y folletos de propaganda, á precios baratísimos.

Hemos recibido el que lleva por título *La Libertad*, colección de los célebres diálogos de D. Francisco Pi y Margall.

Lo recomendamos á nuestros lectores y especialmente á los Centros progresivos de propaganda.

Un ejemplar, 15 céntimos; 25 ejemplares, 2'50 pesetas.

Abono de los cereales

Estudio agronómico experimental por los Doctores B. Aliño y C. Giner.—Se ha publicado la segunda edición aumentada de este importante libro, que puede adquirirse pidiéndolo á la *Delegación Española del Permanent Nitrate*, calle de Pascual y Genís, n.º 15.—Valencia.

Los siete pecados capitales

trascendental novela de Eugenio Sué, una de las más famosas creaciones de tan celebrado autor, en la cual refleja y analiza magistralmente las íntimas agitaciones del corazón humano, que al exteriorizarse producen las turbulencias de la vida ordinaria, obtendrá al fin, vertida á nuestro idioma, su merecida popularidad, gracias á la edición que de la misma ha emprendido el impresor D. Luis Tasso, de Barcelona, armonizando con tanta evidencia y hasta tal límite el buen gusto con la baratura, que sus obras anteriormente publicadas en la misma forma, esto es, por cuadernos semanales de 32 páginas y lámina de regalo, al precio de 15 céntimos cada uno, han alcanzado la más halagüeña acogida que puede dispensar el público á las ediciones que le son simpáticas.

El cuaderno primero de *Los siete pecados capitales*, con dichas inmejorables circunstancias publicado, se recomienda, además, por su exquisita presentación, que lo hace seductivo á primera vista.

Contabilidad:

un práctico en Teneduría de Libros que tiene disponibles tres horas por la mañana y tarde, desearía encontrar una casa de comercio ó fábrica para llevar dicha contabilidad. Plaza del Marqués de Camps, número 17, 2.º, darán razón.

¡ FUMADORES !

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ



Relojería Republicana

EL CRONÓMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA



LA CRUZ ROJA

FARMACIA. --ORTOPEDIA
PERFUMERIA

Dos medios hay para tratar las hernias: ó la operación ó la perfecta contención, con la cual se logra curarlas en muchos casos, principalmente en los jóvenes: lo demás es puro charlatanismo.

La perfecta contención en todos los casos, los más difíciles, se obtiene con nuestro braguero sistema **Torrent**, de la **Cruz Roja** de Gerona, premiado por varias Academias Médicas; su presión es suave y puede graduarse á voluntad, no abulta ni mortifica y se amolda por completo, puede llevarse de día y de noche permitiendo toda clase de movimientos.

CONSULTAS GRATIS

LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli.—GERONA

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis.—Barcelona



—Aquí he de encontrar el libro que busco, pues en la colección de **MANUALES SOLER** que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el obrero estudioso que desee cultivar su inteligencia en las **ARTES, CIENCIAS É INDUSTRIAS**.

• DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS •
Editores: **SUCESORES DE MANUEL SOLER**, Apartado 89, BARCELONA

De venta en la Librería de Paciano Torres, Constitución, 9 GERONA,

MARULL, Sastre

San Francisco, 1.º — GERONA

Profesor de Corte inglés

LE TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

Esteban Comas

5 — CALLE DE LA BARCA — 5

GERONA

Función todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar,

Habitaciones reservadas

Calle Ciudadanos, 3.
GERONA.

La Guirnalda

Coronas ● Flores ● Labores para señora ● Se dibuja para bordar

Gran Exposición de Coronas fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

Papel de fumar

EMPORIUM

FABRICANTE Y DEPOSITARIO:

Oliveras y C.^a — FIGUERAS

Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco cura ninguna clase de enfermedad.

DE VENTA:

en todos los estancos bien provistos.

EL RÁPIDO

BERNARDO LANGA

Se reciben toda clase de encargos y comisiones entre Gerona y Barcelona ó vice-versa y principales poblaciones de Cataluña.

Para los encargos dirigirse, en GERONA:

Mata y Vinyals.— *Abeuradors*.

Confitería Pous.— *Ballesterías*.

Restaurant Fornos.— *Mercaders*.

AGENCIA EN BARCELONA:

Bastonería EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

L'EXPRESS

Servicio de encargos á gran velocidad entre GERONA y BARCELONA

JAIME PADROSA

ordinación diaria para todas las poblaciones de Cataluña

SE RECIBEN ENCARGOS

En BARCELONA: Calle del Oli, 12, 2.º-1.º

En GERONA: Juan Homs, Besadó, 2, Estereria.

José Barris: Carmen, 2, Hosteria.

M. Batallé, Rambla de Alvarez, 14, Comercio.

NOTA. Se responde de los extravíos

LUZ Y CALOR

Material para alumbrado y calefacción por gas

LAMPISTERIA Y CRISTALERIA

Variado surtido de lámparas y accesorios de lampisteria

Globos, pantallas, tulipas, parahumos, tubos irrompibles

ESPECIALIDAD

en la fabricación de **CAPUCHONES** para la incandescencia
Mecheros KENR; AUER; BRAYS. —Hornillos, cocinas y estufas para gas. — Estufa *Clamond*. — Encendedores automáticos y eléctricos. — Timbres eléctricos. — Tubo metálico flexible. — Instalaciones completas de gas y de timbres eléctricos.

Cort-Real, 4.— Gerona

DISPONIBLE